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来自不同地区不同学科——
大学生面试《长生殿》演员

学生版 《长生殿》 于 7 月 10 日启动演员招
募。由于最终入选的演员需要在上海集训，招募
原本主要面向长三角地区的大学生。

然而，令主办方没想到的是，海选阶段就接
收到了长三角地区之外乃至海外大学生的踊跃报
名。海选之后，进入面试环节的 32名候选人有来
自北京大学、中央音乐学院、天津师范大学等国
内高校，也有来自爱丁堡大学、昆士兰大学、伦
敦艺术大学中央圣马丁艺术与设计学院等海外院
校的大学生。

不仅学校来自五湖四海，32 名学生所学的专
业也是五花八门，有历史学、外语、金融、社会
学等人文社会学科，还有土木工程、风景园林、
管理科学与工程、船舶与海洋工程，机械电子、
信息与计算科学等理工科以及临床医学，覆盖本
科生、硕士研究生到博士研究生不同学历。

“这次面试让我们蛮感慨的一点是，这些孩子
基本都不是戏曲专业出身，甚至很多人的专业跟
艺术无关，就是感兴趣进而自己去学习。”上海昆
剧团副团长冯元君对记者说。

与冯元君一样，当天面试现场，在 《长生
殿》 中扮演唐明皇和杨贵妃的两代演员蔡正仁、
黎安、罗晨雪，上海昆剧团副团长张咏亮，同济
大学音乐表演系副主任钱正以及资深媒体人王悦
阳等评委，对学生们的热情和才艺也留下了深刻
的印象。

“非专业学生表现之精彩远超想象。”王悦阳
说。而此中最令他意外的是，这些学生中不仅有
为“杨贵妃”和“唐明皇”而来的，还有为丑
行、老生和幕后工作而来，甚至表示哪怕选不
上，来做一名场记或者文字记录者都可以。

从看戏聊戏到唱戏——
戏曲种子在校园开花结果

此次学生版 《长生殿》 的演员招募条件中，
会昆曲并不是必备的门槛，只要有潜力，就有可
能入选青春训练营，进行为期4周的集训。评分表
上，唱、念、表演所占比重相当。

冯元君观察，从海选到面试，这批学生的传统
文化素养都非常好。进入面试的 32位学生大部分
都会一点戏。“不管他们会的是哪一个剧种，只要有
戏曲基础，有舞台表现力，就有培养的潜质。”

不是戏曲专业，却又“会一点戏”，那么这些
学生都是从哪里学的戏呢？有一部分人是跟着电
视、录像或者网络视频自学，也有相当一部分人
是在学校社团里学的。

例如上海戏剧学院学生周昊，受益于深圳
2004年开始的京剧进校园活动，已经学了 15年京
剧，还曾经得过中国少儿戏曲小梅花业余组金
奖。同济大学学生蔡筱君，小时候受爷爷影响喜
欢听京剧，上大学后进入京剧社。同济大学设有
京剧社、昆曲研习社、越剧社以及中华优秀传统
文化 （京昆） 传承基地，蔡筱君进入京剧社后得
以接受到专业院团老师的教授和指导。

“无论是自学还是跟着老师学，无论学的是昆
曲，还是京剧、越剧、豫剧等其他剧种，我们发
现这些学生对戏曲萌发兴趣与热爱，大多跟戏曲
进校园活动有关。看到他们，我们觉得这些年的
工作没有白费。”冯元君感慨地说。

上海昆剧团是上海最先开展戏曲进校园活动
的戏曲院团之一。据上海戏曲艺术中心党委书记、
总裁，上海昆剧团团长谷好好介绍，自上世纪 90年
代初，上海昆剧团就走进校园，推出“昆剧走向青
年”活动，其后衍生发展出“兰韵雅集”会员俱乐部、

“昆曲 Follow me”等公益品牌项目，2015 年剧团
启动“百场昆曲进校园”，每年在上海开展 130场
进校园活动，并开设昆曲通识类课程，编写昆曲
通识课本，积极推进文教结合各项工作。

“校园是一方很大的舞台，很广的天地。今
天，通过学生版 《长生殿》 的演员海选，我们欣
喜地看到在校园这方沃土上，当年撒播的昆曲种
子已经开花结果了。经过几十年的浸润，校园对
传统文化的渴求、喜爱、了解正逐渐加深，青年
学生对戏曲艺术的热爱已经不只停留在看戏、聊
戏上，还希望能够唱戏。”谷好好说。

拿出最好剧目最强师资——
进一步传承发扬昆曲

《长生殿》 诞生至今已 300 余年，传演不衰于
戏曲舞台，影响了一代又一代表演艺术家和文学
家，唐明皇和杨贵妃之间的生死爱情更是感动了
一代又一代观众。

2007年，上海昆剧团推出全本《长生殿》，结
束了该剧300余年没有全本演出记载的历史。经典
剧目的全本演出，是昆曲的最高形态传承，对剧
种的传承具有重要的历史价值和美学价值。此次
剧团将 《长生殿》 拿出来给学生演，有着不同一
般的意义。

“ 《长生殿》 是上昆的代表作，演员优势很
强，从耄耋之年的老艺术家蔡正仁、张静娴到黎
安、吴双、沈昳丽等“梅花奖”演员，有很好的
师资。我们愿意也希望，能够把这样的好戏传给
学生，为昆曲的整体发展做贡献。”谷好好表示。

此次面试结束后，评委老师们将根据 32 名学
生的特点进行选拔以及分组，并于8月初正式启动
昆曲青春训练营。为期 4 周、每周 5 天的训练营，
将为入选学生提供观摩学习，进行基础身训、圆
场、水袖、吊嗓等基本功辅导，并有针对性地开
展分角色行当的精品教学。期间，上海昆剧团的
老艺术家和“梅花奖”演员还将提供个性化的专
业指点。

“能够向昆曲大师面对面学习，是一次来之不
易的机会，哪怕将来不从事类似相关的工作，这
次经历都会成为人生难得的财富。”蔡筱君说。和
他一样，此次入选训练营的 32位青年学生，都非
常珍惜来之不易的机会。

上海昆剧团上上下下也对学生版 《长生殿》
充满期待。蔡正仁直言，演好 《长生殿》 难度
大，唐明皇需要大冠生，杨贵妃有着不同于杜丽
娘的气度，历经人生波折，绝不止于漂亮年轻，
录取标准线取决于候选者水平，水涨船则高。谷
好好表示，剧团会从艺术规律出发，根据不同学
员的条件分配角色，悟性强、条件好的重点培

养，相信学生版会有不同的演绎。
据了解，学生版 《长生殿》 将于 2020 年年底

展示阶段性成果，并于 2021 年上演学生版 《长生
殿》全本。2021年是昆剧研习社创立100周年，上
海昆剧团希望通过这一项目，展现“百戏之师”
昆曲艺术的无穷魅力，提升校园美育传播，让水
磨雅韵浸润莘莘学子的心灵，将传统文化发扬光
大，使其焕发勃勃生机。

“期待有一天，学生们不只会唱昆曲，还会写
昆曲、导昆曲，昆曲的传承发扬不是仅仅依靠院
团的演员，而是依靠社会各界的力量，那样昆曲
的发展将会更加枝繁叶茂。”谷好好说。

综艺节目《乘风破浪的姐姐》在国内依旧延续着超
高点击量和社会讨论热度。“乘风破浪的 2020”话题
下，各行各业“乘风破浪”的正能量故事应接不暇。而
在“乘风破浪”成为国内年度热词之后，《乘风破浪的
姐姐》也引起了海外媒体与网友的热议。

日本网友对节目热情高涨，纷纷在社交媒体上公开
为自己喜欢的姐姐助威；韩国网友表示也想拥有这样一
档节目，肯定节目中姐姐们的自信、勇气；海外视频网
站YouTube上，节目相关视频多个超过50万浏览量。

“中国的娱乐业传统上更青睐20岁出头的，甚至更
年轻的女性，《乘风破浪的姐姐》集结的是30位30岁以
上的女选手，打破了常规”“中国的娱乐业不再只是单
一审美，节目打破了常规真人秀的模式”“30岁以上的
女性应该是什么样子的？——对，做自己，成为自己生

活的主宰”……从国外媒体与网友的评价来看，该节目
模式与内容均受到肯定。据了解，7月 5 日，该节目已
在新加坡电信商星和电信上线播出，其他不少国家和地
区也正在洽谈节目模式与版权的“出海”。

作为一档原创综艺，《乘风破浪的姐姐》 为何能获
得国内国外观众的普遍认可？主要原因还在于题材与表
达形态上的创新，以及具有在其他文化环境中被广泛复
制和传播的可能性。从故事上，节目开掘出当代都市中
青年女性真实率性的“她故事”，让年龄相仿的观众看
到了自己和姐妹们的身影，激发普通人的共情。

从精神上，节目展示了30岁以上女性自信、勇敢、互
相成就、共同成长的魅力和风采，可谓“她精神”。不少观
众表示，他们更想看的不是表演，而是姐姐们的个性、突
破和成长。透过密密麻麻的弹幕，世界各地的观众纷纷

感叹，30岁以上的女性不仅可以做好妈妈、好妻子，也可
以大胆追求自我价值的实现，并最终获得成长与成功。

从传播上来讲，“她故事”“她精神”一改人们对30
岁以上女性固有的认识，有耳目一新之感。“她故事”
中具有普适性的文化属性和价值表达，嫁接上中国文化
中对“她精神”的独到理解，即使放到不同国家和地
区，也能引起情感上的同频共振。

《乘风破浪的姐姐》 不但有节奏紧张的比赛，更有
日常生活中的真实故事、谈话中的正能量分享，独具特
色的“她呈现”突破综艺节目的传统模式，让人们看到
综艺节目尤其是音乐节目更多的可能性——除了演唱与
选秀之外，节目还可以关注什么、延伸什么、引起什么
思考？这档节目做出了探索，也拓展了思路，那就是关
注更多群体、回应社会问题，引发共鸣与反思。

“我今天给各位老师展示三段表演，一段是周浦的传统说
唱宣卷，一段是奉贤的老山歌，还有一段是昆曲的演唱。”7月
24日，来自上海电影艺术职业学校播音主持专业的顾浩清，手
持一把二胡，从容大方地站在舞台上，对着台下的评委细细道
来，随后开始了自己的传统才艺表演。

这是由上海昆剧团和同济大学联合打造的学生版《长生
殿》演员招募的线下面试现场。经过第一轮线上海选之后，包括
顾浩清在内，从百余名报名者中脱颖而出的32位学生在现场一
一亮相，或唱念做打，或高歌一曲，或展现自己的曼妙舞姿，
用各自擅长的方式展现自己对传统艺术的体会和理解。

《长生殿》选拔大学生演员《长生殿》选拔大学生演员

昆曲舞台迎来青春新脸庞
本报记者 郑 娜
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因为在热播剧 《隐秘的角落》 里出色扮演了原生家庭不幸、性
格心理复杂的学霸朱朝阳，荣梓杉的演技得到大家的一致称赞。
不久前，第 30 届中国电视金鹰奖青春版宣传片 《风华正茂》 公
布，荣梓杉作为 12 位青年演员之一亮相，表达了自己不断追寻艺
术梦想的决心。暑假里，他来北京为一些杂志拍照片，记者对他
进行了采访。

“我不是朱朝阳，我是荣梓杉，我很活泼开朗，和内向的朱朝阳
是两个极端。”他说。虽然只有14岁半，但瘦瘦的荣梓杉身高已经长
到1米76，出演了近10部影视作品，比同龄人更成熟，也更善于思
索、善于表达，这应该是经过较多历练的结果。

目前他正在拍摄根据热门武侠小说 《雪中悍刀行》 改编的电视
剧，角色有武戏，也要吊威亚，10月份才能杀青。但他表示，跟上
学不会有冲突，“只要管理规划好时间就行。拍摄过程中会换镜头、
换场，或者拍其他演员，这中间半个小时左右的时间，就可以用来
写作业”。荣梓杉现在苏州一所外国语学校读书，开学就升初三。他
很骄傲自己当初是凭实力考入这所不错的学校，在学校里，他积极
又活跃，朋友特别多，和朱朝阳完全不同。

同学们最爱问荣梓杉一个问题：你被导演骂过吗？荣梓杉说从
来没有。比如《隐秘的角落》之前，他拍了电影《秘密访客》，导演
陈正道很有亲和力，教会他很多东西。他也和片中演他姐姐的张子
枫特别聊得来。今年，张子枫取得了北京电影学院专业课第三名的
成绩，荣梓杉说，他也一直想考这所大学，如果自己以后考上了，
张子枫都快毕业了，又有点遗憾。

“演员想演得好，就得‘不要脸’，不顾自己的形象。”荣梓杉
说。他起初是做小模特出道的，将来更希望能演技派和偶像派兼
顾。“我一直在磨炼演技，很少拍青春校园、玄幻等戏，也没有想去
赚钱。”《隐秘的角落》 里有一场戏，父亲朱永平在冷库被刺死，朱
朝阳抱着他大哭，“演这场戏时，我绝对不在乎自己好不好看，只想

演到情绪的那个点上”。
现在接戏，经纪人、父母亲还会

有些建议，但一般都是荣梓杉自己选
择拍什么。“我首选比较冒险、比较
难的，就是朱朝阳这样跟我反差比较
大的。”如果跟父母想法不一样，荣
梓杉表示最后会听从父母的，“我们
现在进入青春期，会有自己的想法，
但人生阅历还不够多，父母毕竟都是
过来人。”

《隐秘的角落》 播完，荣梓杉说
自己成了公众人物，“需要保持比较
优雅的状态”。什么是14岁男孩子的
优雅状态？“要给大家做榜样，要很
有素养。”他说。
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本报电（记者郑娜） 7月 25 日，国家大剧院“声如夏花”系列
音乐会之“生命之舞”在线上线下同步上演。指挥家杨洋、钢琴家
张昊辰与国家大剧院管弦乐团合作，奏响拉赫玛尼诺夫 《第二钢琴
协奏曲》及《交响舞曲》。这是新冠肺炎疫情发生以来，国家大剧院
首次向社会公众售票的演出项目。演出实行“一人一票、一证一
码”的实名销售和入场方式，销售数量不超过整场座位的 30%。音
乐会同时在国家大剧院古典音乐频道和多家网络平台同步直播，截
至7月25日晚，在线播出点击量突破3000万。

当晚，坐落在北京城市副中心的国家大剧院台湖剧场也迎来疫
情以来首场线下演出，指挥家郑健携手国家大剧院合唱团唱响“台
湖星期音乐会”之军歌嘹亮——军旅合唱歌曲音乐会。来自通州区
抗疫一线的工作人员代表以及台湖周边的居民代表作为观众，严格
按照疫情防控要求佩戴口罩、出示“健康宝”、间隔就座，在现场感
受军旅歌曲唱响时的澎湃豪情。

8 月 1 日，指挥家郑健还与国家大剧院合唱团带来“战士与祖
国”——国家大剧院庆祝“八一”建军节合唱音乐会。音乐会作为

“声如夏花”系列线上演出，通过互联网同步直播，在经典的歌声中
向保卫祖国的战士们致敬。

国家大剧院开启线下演出

“生命之舞”展现音乐魅力
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图①：上海昆剧团演员黎安、罗晨
雪饰演《长生殿》中的唐明皇与杨贵妃

图②③④：同济大学蔡筱君、上海

电影艺术职业学校顾浩清、同济大学李
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